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Ulises Camino es un arqueólogo 

porteño que ha centrado su 

práctica en el subsuelo urbano de 

la ciudad de Buenos Aires.  

Aquí nos cuenta cómo ha sido su 

trayectoria y su experiencia en el 

estudio de un barrio que alguna 

vez fue una ciudad pueblerina.  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1- Cómo fue tu recorrido por la arqueología urbana? 

2- Varios de tus trabajos son relativos en San José de Flores. ¿Es una 

arqueología “de barrio” o una arqueología urbana sin más? 

3- Actualmente dirigís la revista Urbania ¿de donde surge esta 

iniciativa? 

4- ¿Cómo aparece Arqueocoop?  

5- Que opinás sobre la importancia de la arqueología urbana en 

Argentina? 

6- ¿Cual pensás que es su futuro? 

 

 

Mi recorrido por la arqueología urbana, comenzó cuando era 

estudiante, en el año 2001, junto con otros dos compañeres de la carrera 

excavamos un piso que se hundió en el negocio de mi tío en el barrio 

porteño de Flores, luego con el estudio de los planos y de documentación 

pudimos constatar que todo bajo el piso era anterior a 1909. A raíz de 

este trabajo luego nos contactaron a mediados de 2003 desde el 

Gobierno de la ciudad de Buenos Aires para realizar el rescate de restos 

arqueológicos en la Plaza Pueyrredón, vulgarmente denominada Flores, 

estaba terminado la carrera, y esta fue la primera vez que me pagaron 

por realizar trabajos de arqueología, el contrato incluia la construcción 

de vitrinas para exponer el material rescatado, que aún continúa 

expuesto en el 5to piso del CGP N7. En Culpina y Rivadavia, pleno 

Barrio de Flores. En 2006 ya recibido me contactan los vecinos de la 

Asamblea popular de Floresta, que habían recuperado para el barrio el 

Corralón de Floresta, donde se comenzarían obras para la realización 

de un colegio secundario. del otrora Partido de San José de Flores, hoy 

barrio porteño. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Se fue generando un equipo de trabajo muy interesante con estudiantes 

que se fueron acercando a la investigación. Esto Culmino con mi tesis 

doctoral defendida en 2012, luego de excavar más de media docena de 

sitios nuevos en Flores. Posteriormente para mi posdoctorado 

encaramos trabajos de arqueología Urbana en Baradero, la ciudad más 

antigua de la Provincia de Buenos Aires (1615) después de la propia 

ciudad de Buenos Aires, dichos trabajos los encare bajo la dirección de 

la dra. Alicia Tapia. Desde el 2012 y hasta el 2017,  excavamos tres sitios 

distintos en la manzana fundacional de Baradero, esto permitió ir 

reconstruyendo de a poco con apoyo municipal de la historia de dicha 

ciudad, y la posibilidad de poner en Valor algunos hallazgos en el 

museo local.  Luego más cerca en el Tiempo vienen trabajos de impacto 

en la Aduana Tylor en la Casa Rosada. Y quizás el hallazgo más 

renombrado en la Ciudad de Buenos Aires de un sitio prehispánico en 

plena ciudad de Buenos Aires, en el Autódromo e la ciudad y en el 

predio lindante (Parque Ribera Sur), si bien teníamos indicios de la 

posibilidad de un hallazgo así en 2011, así lo presente en mi tesis, este 

fue constatado luego de trabajos sistemáticos encarado a partir de 2014 

con la Universidad del País Vasco. Hoy estamos trabajando para la 

puesta en Valor del Sitio para toda la Comunidad, ya que ganamos un 

proyecto de Mecenazgo en 2020 con la cooperativa Arqueocoop, pero en 

el que participan varios colectivos locales, como la Junta de Estudios 

Históricos y ceramistas locales.  

*** 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Arqueocoop es una cooperativa que la fundamos en 2008 juntos todo el 

equipo que veníamos trabajando en el Proyecto de San José de Flores. 

Pensábamos y lo seguimos haciendo que el sistema empresarial del 

futuro es el cooperativismo, que es una visión socialmente responsable 

y profundamente democrática, donde cada socio/a tiene un voto, no 

importa el capital invertido. Esta empresa la pensamos como un 

órgano para difundir la arqueología urbana a través de la Revista 

Urbania y como una posibilidad de generar trabajo para arqueolog@s 

a través de estudios de impacto y con el dictado de cursos, y a su vez 

reforzar nuestras ideas cooperativistas de un mundo más justo y 

solidario.  

*** 

La Arqueología Urbana es fundamental para poder analizar 

justamente el desarrollo de las ciudades argentinas pero también para 

poder planificar hacia el futuro, y para la protección patrimonial y la 

puesta en valor de las mismas. Es fundamental para el desarrollo 

armonizado de las mismas y para pensar políticas de urbanización a 

largo plazo es la ciencia que le da escala temporal al urbanismo. 

*** 

La arqueología de Flores es una arqueología que permite el análisis de 

lo que fue un área periurbana, y que termino siendo absorbido por una 

mega ciudad, es algo muy común en el mundo a loa largo del siglo XX 

con el crecimiento desmedido de las ciudades a partir del desarrollo 

capitalistas y los medios de comunicación que acortaron los tiempos de 

traslados. Es una investigación particular pero que nos hablan de las 

transformaciones del Sistema Mundial en los últimos dos siglos, y nos 

traen enseñanzas de como planificar el desarrollo urbano en el futuro, 

de fomentar cinturones verdes, de planificación de visas de 

comunicación, de urbanización con control estatal. 

*** 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El futuro es difícil de predecir, pero me imagino que a raíz del COVID 

2019, esto traerá aparejados cambios fundamentales en el 

comportamiento y en las formas de producir que impactarán en la 

urbanización, ya se está pensando en ciudades descentralizadas con 

muchos espacios verdes sin necesidad de trasportes masivos, porque no 

serán necesarios. Es Como los cambios que genero el ferrocarril, pero al 

revés, Flores hasta la llegada de este invento en 1857 crecía muy 

lentamente, después de esto fue exponencial su crecimiento, el 1871 con 

la epidemia de la Fiebre Amarilla Flores estalló, la burguesía porteña se 

trasladó al Pueblo para no abandonarlo hasta 1930. La arqueología nos 

permite pensar a largo plazo y ver como esto generan cambios en las 

urbes.  Por eso como decía anteriormente, pienso que la Arqueología 

Urbana es fundamental para poder entender esta super estructura que 

genero el Homo sapiens hace ya 10.000 años por primera vez en el 

Medio Oriente, pero que la ha reinventado a lo largo de mundo y del 

tiempo cuando la densidad poblacional y ambientales así lo requerían.  

*** 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


